

## MEMORANDUM Y ENCUESTA CONFIDENCIAL

Hda. Chiclín,  
Trujillo, Perú, 30 de Mayo de 1944.

Señor asociadas de Escritores de Chile  
Santiago

Distinguidos señor as mis

Me dirijo a los hombres que piensan como Ud., sienten, conocen y aman América, autorizando yo tanto por las calidades que, en el curso de mi vida, se ha bendito a mi persona, por gobiernos americanos, por cargos públicos, en el campo de las letras y las artes, así como en la esfera de la industria agraria, sino por la sensibilidad democrática que ha ejercido, en mí, una conciencia de los deberes como ciudadano de un mundo que reclama de todos los espíritus libres el concurso, sin limitaciones, de su buena voluntad para asentar las bases del futuro que copera a nuestro hemisferio, después de esta prueba de fuego porque atraviesa la humanidad.

No se ocultan a su ilustrado criterio las causas que han generado las guerras desde que la civilización occidental dilató sus dominios en ambos hemisferios y cómo las dissensiones de Europa tuvieron reflejo ejecutivo en la formación de América cuando no, en sus instintivas divergencias, ensangrentando a pueblos llamados por su similitud de razas e idiomas, política o moral, a mantener una fraterna armonía y una cohesión indestronable.

Tampoco escapan a su juicio los orígenes de la intervención de los Estados Unidos en la guerra de 1917 al 18 que se ganó, precisamente, por la fuerza que, económicas, políticas y moralmente, condaje a ultramar, aquella potencia septentrional de nuestro continente.

Conocidas de todos las condiciones en que se firmó, primero el armisticio y después el Tratado de Versalles, documento que no pudo cumplir el agresor porque ni hicieron respetar, con las mismas armas de la victoria, los vencidos agredidos, sirvió para que a su sombra el pragmatismo recibiera de los aliados no sólo su trato, cuya debilidad han pagado y están pagando a elevado precio, en vidas y destrucción material, sino para que Alemania convaleciese de la guerra mediante los grandes empréstitos convertidos en las armas del III Reich.

Alemania, en los cuatro años que dura la anterior hostilidad, no sufrió en su territorio una sola lesión y en cambio redujo a escombros florecientes ciudades, primero en Bélgica y luego en Francia y Rusia.

Otro de los factores que determinaron una de las más bajas crisis espirituales de todos los tiempos, una vez cesado el fuego en las trincheras, fue el lastre de vidas trascadas en su ritmo de pre-guerra y la enfermedad mentalidad social y política en la que el enemigo cesan pudo actuar todavía con mayor impunidad que antes. El especimen europeo fue casi reducido a cero. Y vienes como sobre las ruinas del 18 se levantaron teorías absurdas hasta standardizar millones de hombres obsididos por ideas fijas, cuya sentido no comprendían ellos, pero matemáticamente le robaban quienes, como Hitler y Mussolini, maduraron la agresión.

La imposibilidad de pagar a EE. UU. las deudas de guerra creó otro complejo internacional, cuya válvula de escape, apresurado suplicante Almania para apropiarse de millones y millones que luego invertía en los elementos marciales con que ha desencadenado la nueva conflagración.

Fruto de la victoria aliada, la Sociedad de las Naciones, llevó sin embargo una vida anémica, no sólo porque le faltara el apoyo de los EE. UU., cuna del ensueño wilsoniano, sino porque al llegar la ocasión, por causas que no son del momento actualizar, no pudo cumplir magas mandatos que le dieron vida. El retiro de los delegados del Eje, cuando empezó a advertirse la reacción por su política imperialista, demostró oportunamente, que ese organismo no tenía la vitalidad suficiente para detener los desmanes de los tiranos. Protestar como los de la China y los de Abisinia se diluyeron en la dialéctica de las cancillerías con la no oculta sonrisa de los gobiernos totalitarios que veían, día a día, despejarse el camino abierto a sus ambiciones.

[Carta] 1944 may. 30, Hda. Chiclín, Trujillo, Perú [a] Manuel  
Rojas [manuscrito] Rafael Larco Herrera.

**AUTORÍA**

Autor secundario: Rojas, Manuel, 1896-1973

**FORMATO**

Manuscrito

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

[Carta] 1944 may. 30, Hda. Chiclín, Trujillo, Perú [a] Manuel Rojas [manuscrito] Rafael Larco Herrera.  
3 h. ; 28 x 22 cm.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa